

EDITORIAL

La propagación del virus COVID-19 a nivel global ha llamado a los investigadores y académicos a reflexionar sobre nuevas temáticas que necesitan abordajes desde diferentes ámbitos. Mientras los sistemas sanitarios de los países enfrentan enormes desafíos, y se adoptan medidas para intentar contener y minimizar los efectos que la pandemia genera, los científicos del mundo comenzaron a elaborar posibles respuestas y soluciones. Si bien el interés de la comunidad internacional puede parecer enfocado casi exclusivamente en el desarrollo de una vacuna, la actividad científica de las Ciencias Sociales contribuye al análisis e investigación de problemáticas sociales, económicas, políticas y culturales que acompañan a esta pandemia. Es así que desde las Relaciones Internacionales se identifican diferentes problemas de investigación y los investigadores intentan dar cuenta de ellos aportando a la reflexión con las herramientas propias de la disciplina.

En medio de una gran producción académica en torno a estas problemáticas presentamos un nuevo número de la Revista en Integración y Cooperación Internacional.

En esta oportunidad incorporamos una investigación vinculada a unas de las dimensiones más intensas de la situación actual de pandemia: la protección de las patentes y el acceso a las posibles vacunas. El tema es abordado en el artículo “Patentes de medicamentos y COVID-19: Reflexiones sobre el acceso a la salud en la normativa multilateral y la cooperación internacional en el marco de la pandemia”, de la Magíster María Lina Hartel. La autora propone un acercamiento a la temática desde una mirada a la intervención de los organismos internacionales involucrados y la cooperación técnica en materia sanitaria con los estados y los diferentes actores nacionales e internacionales, articulando el análisis con las patentes de los medicamentos y la producción de las posibles vacunas para el virus.

Siguiendo con nuestras líneas temáticas habituales el número incluye el artículo de la Magíster Camila Abbondanzieri “Descentralización con sintonía Sur-Sur: la cooperación internacional de las provincias argentinas en materia de agua y saneamiento con el Fondo OPEP para el Desarrollo Internacional (OFID)”. En su trabajo, la autora se propone reflexionar sobre la manera en que las provincias argentinas implementaron la cooperación internacional descentralizada para mejorar el acceso al agua y al saneamiento. En este contexto, se estudia el acercamiento con el Fondo OPEP para el Desarrollo Internacional (OFID) para atender las demandas provinciales de desarrollo local, con una marcada sintonía Sur-Sur.

También se acerca un análisis, a cargo del Lic. Matías Lisandro Koller Deuschle, titulado “La política exterior alemana en la era Merkel: del bajo perfil al liderazgo regional y global” donde se abordan los principales lineamientos implementados por la canciller alemana en su dirección de la política exterior germana. Se explica en este trabajo cómo el liderazgo de Merkel posibilitó el posicionamiento alemán en la política internacional, dándole un rol clave en términos regionales y globales.

Por último, este número se enriquece con la reseña de la Magíster Sabrina Ravasio, de la obra “El Acuerdo entre el MERCOSUR y la Unión Europea. Estudio integral de sus cláusulas y efectos” de Luciana Ghiotto y Javier Echaide. La temática

abordada por este libro es de una indudable actualidad y el análisis realizado en la reseña nos permite llegar a las principales ideas de los autores con una mirada integral.

Luego de presentarles el contenido que encontrarán en este número, hacemos pública la importante incorporación de la Revista a la REDIB, Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento Científico, y agradecemos a Paola Bongiovani, del Portal de Revistas de la Universidad Nacional de Rosario, por su permanente ayuda y asesoramiento. Todos los profesionales del Portal de Revistas han facilitado, además, que este sea ya el segundo número que se propone en Open Journal System, OJS, sistema que aporta a la accesibilidad y calidad de este espacio.

Para finalizar esta Editorial es indispensable recordar el esfuerzo y la dedicación que hay detrás de toda publicación académica. Esta Revista no es la excepción y por esto nos permitimos hacer foco sobre el Equipo Editorial que recientemente se ha fortalecido con la incorporación de la Lic. Vanesa Castello, el Lic. Diego Larrondo y la Bibliotecóloga Verónica Godoy. Muchas horas de su tiempo y mucho esfuerzo intelectual y profesional han sido destinados a la preparación del número que aquí se presenta, lo que se valora y agradece.

Mter. Marta G. Cabeza